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Протокол  

консультационной встречи по Проекту будущего расширения - 

Проекту управления устьевым давлением  ТОО «Тенгизшевройл» 
 

Место проведения:   Мангыстауская область, Бейнеуский р-н, п. Боранкул, дом культуры 

 

Дата и время:  

 

 27 сентября 2017 г. 

14:00 - 15:30 ч. 

 
 
М. Турегожин, аким Боранкульского сельского округа, открыл встречу, поприветствовал 

жителей и проинформировал о том, что ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) представит 

информацию о Проекте будущего расширения - Проекте управления устьевым давлением 

(ПБР-ПУУД). Далее он передал слово Р. Артыгалиеву. 

 
Р. Артыгалиев (ТШО) поприветствовал жителей села Боранкул. Он озвучил цель 

консультационной встречи – предоставить обновленную информацию о прогрессе работ по 

ПБР-ПУУД ТШО, услышать мнения общественности касательно ТШО и проекта. Он отметил, 

что данная встреча не является общественным слушанием. Было озвучено, что будет 

представлена презентация о проекте, затем состоится сессия вопросов и ответов, и, если 

присутствующие желают задать вопросы письменно, то они могут использовать 

специальные формы, предоставленные каждому. В дальнейшем, при возникновении 

вопросов, можно будет обращаться к ТШО по контактам, которые предоставлены всем 

присутствующим в раздаточных материалах. Затем Р. Артыгалиев проинформировал о том, 

что для связи с населением Мангистауской области назначен сотрудник, контакты которого 

можно найти в раздаточных материалах. 

 

Далее, согласно повестке выступил Нуртас Кенганов, менеджер нормативно-правового 

отдела ПБР-ПУУД, с презентацией о ТШО и ПБР-ПУУД. 

 

После презентации Р. Артыгалиев отметил 2 основных момента, на которые следует 

обратить внимание. Первое – в результате успешного сотрудничества ТШО с 

Министерством труда и социальной защиты населения РК было принято решение, что 

подрядчики и субподрядчики ПБР-ПУУД ТШО будут использовать единый вебпортал 

ENBEK.kz для размещения данных по вакансиям и подбору персонала. Регистрация на 

вебпортале бесплатная. Все жители РК имеют доступ к данной базе данных вакансий. 

Владельцем единой цифровой биржи труда ENBEK.kz является Министерство труда и 

социальной защиты населения. К настоящему времени на вебпортале опубликовано более 

4 000 вакансий проекта ПБР-ПУУД. Р. Артыгалиев рекомендовал присутствующим 

зарегистрироваться на вебпортале. На пике строительных работ будет создано 20 000 

рабочих мест в Казахстане. Учитывая вахтовый метод, это означает, что на проекте будет 

задействовано около 30 000 - 35 000 человек. В настоящее время более 20 000 

казахстанцев работают на проекте внутри страны, что составляет 92% от общей 
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численности персонала проекта в Казахстане. Затем Р. Артыгалиев озвучил, что в конце 

текущего и начале следующего года завершится заключение 4-х крупных контрактов, что 

означает старт крупных строительных работ на Тенгизе и нужна будет рабочая сила. Затем 

Р. Артыгалиев проинформировал о том, что в августе текущего года в г. Кульсары ТШО 

провел ярмарку вакансий в рамках проекта ПБР-ПУУД, в которой приняли участие более 30 

подрядных компаний ТШО / ПБР-ПУУД. На ярмарку были приглашены жители села 

Боранкул. Анализ показал, что жители с. Боранкул в поисках инженерных вакансий, но на 

проекте ПБР-ПУУД будут открыты вакансии строительных специальностей. После 

заключения крупных строительных контрактов в г. Кульсары или в г. Атырау планируется 

провести ярмарку вакансий, жители с. Боранкул также будут приглашены. 

 

Второе – на Прорве строится терминал разгрузки грузов и на данном этапе мы испытываем 

трудности с несанкционированным доступом населения на место строительства с целью 

рыболовства. Аким Атырауской области был проинформирован о ситуации и сейчас 

принимаются меры. Доступ людей на место строительства будет ограничиваться, так как это 

мешает проведению строительных работ на терминале разгрузки грузов. Р. Артыгалиев 

попросил население принять данную информацию к сведению. 

 

Далее Р. Артыгалиев ознакомил присутствующих с ответами по плану мероприятий с 

предыдущей встречи. 

 

Затем приступили к сессии вопросов и ответов. 

 

Вопрос: На какие работы вы выделяете средства? 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): В настоящее время выделены средства на строительство двух 

минифутбольных полей. Что касается строительства спортивного комплекса и дороги, 

данные проекты находятся на рассмотрении, о принятом решении будет сообщено. Что 

касается проведения воды и газа, аким подтвердил, что на данные проекты выделены 

средства из бюджета и работы уже ведутся. 

 

Н. Кетасов: На окраине нашего села находится тупик. Принадлежит ли тупик ТШО? 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Нет, он принадлежит подрядчикам ТШО. 

 

Н. Кетасов: Дорогу построили, положили щебень, необходимо сверху положить асфальт, 

потому что при движении машин образуется пыль. Также необходимо установить лежачие 

полицейские, так как дети переходят эту дорогу, отметить пешеходные переходы. В 

прошлом году при строительстве железной дороги, в центре села брали грунт, теперь на 

этом месте образовалась яма, и люди, проживающие рядом, выбрасывают мусор в эту яму. 

Мы не можем избавиться от этой ямы. Может ли ТШО помочь с этой проблемой?  

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Землю для каких-либо работ выделяет местный акимат. Касательно 

прокладки асфальта, мы обсудим это с подрядными компаниями. 
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М. Турегожин (акимат Боранкульского сельского округа): Дорога длиной 2 км строится 

компанией «Казпако», она будет находиться на балансе акимата. Представители компании 

отметили, что в этом году после завершения объема работ ТШО либо в следующем году 

асфальт будет проложен. Также компания проложит асфальт на одной из улиц села и 

просили акимат определить улицу. По согласованию с этой компанией во 2-м ауле будет 

проложена грунтовая дорога. Также «Казпако» поможет нам решить проблему с мусором. 

 

Н. Кетасов: Что будут выгружать на этом тупике? Тяжелую технику? Мы слышали, что там 

будут выгружать серу, ГСМ. Это окажет негативное влияние на окружающую среду. 

 

М. Турегожин (акимат Боранкульского сельского округа): На тупике будут выгружать 

щебень. Что касается ГСМ, на окраине села находятся точки, негативного вреда на 

население не наблюдается. Земля для тупиков выделена на расстоянии за 300 метров от 

крайнего дома согласно требованию законодательства. Что касается пыли на дороге, после 

встречи я дам поручение подрядчикам поливать дорогу два раза в день, ведутся все 

необходимые работы, вопрос находится под контролем акимата. Машины, которые 

используются для полива, принадлежат бизнесменам села.  

 

Вопрос: Ходят слухи, что ТШО будет возить серу, строить завод. Прошу вас уточнить. 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Вопрос с серой был решен в 2015 году. Сейчас на Тенгизе сера не 

хранится, она направляется на продажу. К нам поступают обращения, жалобы о пыли и о 

других последствиях от работ на тупике. Все это является результатом строительных работ. 

Со своей стороны мы поручаем подрядным организациям принимать меры для смягчения 

влияния и просим их продолжать работать в селе, так как в результате данных работ 

открыты рабочие места, вовлекается местный бизнес. Все работы на тупике проводятся 

согласно законодательству. 

 

К. Екибаев: По результатам ярмарки вакансий не был трудоустроен ни один житель села, 

верно ли это? 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Верно. 

 

Вопрос: Мы слышали, что для трудоустройства на Тенгизе требуется знание иностранного 

языка, правда ли это? 

 

А. Сагингалиев (ТШО): Существует такие должности, которые требуют знание английского 

языка, например, должности переводчика, либо такие, которые предусматривают 

совместную работу с иностранными сотрудниками. 95% должностей не требует знание 

иностранного языка, такие как строительные, технические специальности.  

 

Вопрос: Вы отметили, что в г. Кульсары 3-го августа была проведена ярмарка. С села 

Боранкул приняли участие более 100 человек. Житель села окончил учебное заведение и 

около 10 лет не может утроиться на работу по своей специальности. Другой специальности 

у него нет. Как же быть в этом случае? 
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А. Сагингалиев (ТШО): Как было отмечено, в настоящее время идет тендерный процесс на 

строительные работы. В июне был проведен форум по обучению, где до потенциальных 

подрядчиков были доведены требования проекта ПБР-ПУУД по обучению, для этого 

проектом ПБР-ПУУД были выделены средства. 

 

Вопрос: Молодой человек имеет три диплома, будет ли в будущем польза от этих 

дипломов? Вы также говорили о регистрации на вебпортале, но многие люди из тех 100 

человек, которые посетили ярмарку вакансий, не могут пользоваться интернетом. Можно ли 

будет направлять людей к вашему представителю отдела кадров? 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Для выбора кандидата на какую-либо должность проводятся 

тестирования и собеседования. Одному человеку будет сложно работать с 15 000 человек. 

Призываю молодежь зарегистрироваться в вебпортале ENBEK.kz. Существуют 

компьютерные курсы, финансируемые государством, которые могут посетить все 

желающие. В будущем ТШО также планирует провести ярмарку вакансий, на которую будут 

приглашены и жители села Боранкул. 

 

Вопрос: Из 100 человек, посетивших ярмарку вакансий, ни один не трудоустроился. 

Уведомила ли комиссия о том, по каким причинам они не были приняты ра работу, и о том, 

что в случае необходимости в дополнительном обучении, они могут его пройти?  

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Компании сохранили их резюме. После заключения строительных 

пакетов и массового открытия вакансий, компании будут обращаться к людям оставившим 

свои резюме. Тогда они приняли людей на те вакансии, которые были открыты к моменту 

проведения ярмарки. 

 

Вопрос: Правда ли, что диплом в будущем будет недействителен? 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Если это диплом о высшем и среднем образовании, то он будет 

действителен. В случае если это сертификат о рабочей специальности, то необходимо 

периодично проходить повторное обучение для подтверждения и повышения квалификации.   

 

М. Турегожин (акимат Боранкульского сельского округа): Завтра начинаются 

компьютерные курсы, на которые записаны 22 человека. На эти курсы записываются 

безработные жители села. Им будет выплачена стипендия за один месяц.  

 

К. Исманов: Можете ли вы помочь акимату с решением вопроса использования подземной 

воды?  

 

М. Турегожин (акимат Боранкульского сельского округа): Этот вопрос касается 

сельского хозяйства. Использование подземной воды невозможно. Подземная вода на 

нашей территории – соленая. В это году повторно подняли и рассматривают данный вопрос 

на уровне области.  

 



 

Page 5 of 5 
 

Вопрос: Почему бы из тех 100 человек, посетивших ярмарку вакансий, не принять на работу 

людей с рабочими специальностями и в дальнейшем помогать их профессиональному 

росту?  

 

А. Сагингалиев (ТШО): Ежегодно в ТШО принимают около 20 – 25 выпускников вузов без 

опыта работы в производственный, инженерный, финансовый департаменты. В связи со 

снижением цены на нефть в 2016 году году были приняты 10 человек. Какова будет 

ситуация на следующий год – неизвестно.  

 

Р. Артыгалиев (ТШО): В вопросах трудоустройства вы должны быть гибкими, рынок труда в 

настоящее время изменился. Компании начинают реализацию проектов, нанимают людей, 

проект завершается и им необходимо искать дальнейшие возможности на других проектах. 

Предприятия не дают гарантию трудоустройства на 30 - 40 лет. Надавний анализ показал, 

что жители села Боранкул трудоустроены в компаниях «Интертаско», «Сичим», «Умирзак» – 

все эти компании работают на проект ПБР-ПУУД. 

 

Вопрос: Я согласен. Я 30 лет работаю на Тенгизе, начинал грузчиком, сейчас работаю 

бухгалтером. Необходимо делать любую работу, набирать опыт и расти. 

 

Л. Еспергенова: Обращаюсь от имени родителей села – можете ли вы рассмотреть 

возможность строительства детского сада? 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Ваш вопрос находится на рассмотрении. В настоящее время 

выделены средства только на строительство 2-х минифутбольных полей.  

 

М. Турегожин поблагодарил жителей за активное участие. 
 
Р. Артыгалиев поблагодарил жителей за участие и отметил, что консультационные встречи 
с общественностью будут проходить ежегодно до окончания проекта.  

 

 

Краткий перечень вопросов 
На основе проведенной консультационной встречи и вопросов, полученных в письменной 
форме, ниже предоставлен краткий перечень проблем и вопросов, поднятых участниками 
встречи в п. Боранкул:  

• Социальные проекты; 

• Социальные вопросы; 

• Трудоустройство; 

• Обучение.  


